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之所以写这个内容，是因为最近做了一个住宅小区的项目，同事

们天天听我说要做注意钢筋用量和混凝土用量，听得大家有些不耐烦

了，一起跟我说，你做的项目钢筋能节省多少，你也自己检讨一番，

别觉得住宅节省钢筋那么好做！说得我顿时有些心慌气短。

说实在的到目前为止，我自己做的最后一个剪力墙住宅是2003

年，第一个做的是在2000 年，因为我做的时候我儿子快要出生了。

那年做完后其实就有个印象，住宅剪力墙结构属于大师不屑去设计

（我说的是自己全程搞设计，不是做方案），然后只好由一堆小师劈

了啪嚓乱作一起的结构类型，所以在以后的工作中也许是自己的初衷

或是项目机缘，再就没自己做过剪力墙结构设计了。

既然是同事要求，自己就偷偷看了看最后一次的图纸，没敢直接

给同事们看，我这人基本不保留画过的图纸，只是觉得你的视野是不

断前进中，如果老拿着过去的东西复制拷贝的工作，那你的前进脚步

会牵挂太多。但这套图纸还在我的电脑里，想了半天才明白，因为一

直没再做纯剪力墙结构，作为留念放下来的。结果看了老图纸一眼便

知道，这可以做自我检查的好材料了，按我现在的标准，可改进的地

方太多了，设计方法变了，设计的成果就会相差很多。
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最大的变化是原来都是按照建筑师的意图布置剪力墙、门窗洞

口，但是现在的出发点会以结构的意图去布置这些东西，大家都知道

结构方案合理，钢筋含量自然会降下来，结构方案别扭，就像单腿站

立还得歪着个身子，你的腿和脚都要劲，浑身都不爽。我想经过八年

结构设计磨练，如果看原来的东西没有触动，那就是白过了。

回到正题上，究竟住宅剪力墙结构的钢筋含量是多少？为此我上

网狗狗一下，发现回答的五花八门的，有几个值得参考一下：

1、2007 年《建筑结构》杂志的一篇文章，专门说结构含钢量问

题 ， 不 过 比 较 笼 统 ， 不 太 具 有 指 导 意 义 。 我 的 博 客

http://www.jiegoublog.cn/post/211.html 有下载

2、2008 年恒大地产的一份内部指导文件，看起来比较有指导性，

不过不太清楚现在是否适用，可以去《恒大楼盘住宅主体结构钢筋含

量控制指标指引》，这个在很多网站上有上，不知道真的假的，大家

可以自己去全名搜索一下。

http://www.jiegoublog.cn/post/211.html
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3、不知道是哪一年的万科宣讲材料《万科地产含钢量计算方法》，

我的博客 http://www.jiegoublog.cn/post/211.html 有下载，我手

里有另一份复印得都模糊不清的万科用钢量控制指标文件，我大概对

了对，数值差不多，从这点上来看，万科地产的成就是从点点滴滴做

起的，不成功才怪。

上述文件中，恒大的指标按照结构设计的标准是区分抗震烈度

http://www.jiegoublog.cn/post/211.html
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的，具体怎么看需要设计人的理解能力了。万科的文件是广东地区的

数据，但是它把各种数据的来源讲了一下，我手头的另一份文件也是

如此，这点是很重要的，不知大家有没有遇到过，你讲的含钢量往往

跟甲方理解的含钢量不一致，那你俩再怎么谈都是瞎扯，万科则避免

了这个问题，所以网上的数据经常是千差万别，你不要奇怪，你们的

出发点不一样，也就别在那瞎起哄了。

说了半天你该问了我对这个事情是如何看的？我的看法如下：

1、无论是恒大还是万科的数据都是一个比较合理的控制数据，

而且它是众多户型设计完成后，总结出来的结构钢筋含量中间值。中

间值明白吗？就是有的户型的钢筋含量会比这个高，你有时候作出来

的结果比这两个标准高5公斤，这是可能的，但是前提是你的设计确

实有特殊处，必须得增加钢筋，否则你要思考一下为啥你的钢筋水平

这样高？反过来你看到别人的钢筋用量比标准还要低5公斤，也别太

惊讶，至少别作为结构设计人员表现出来惊讶，合理的结构布局导致

用钢量就是少。

2、我和万科、华润、万达等大公司公司合作过，举其中某的例

子，除了制定标准以外，还在具体实施过程还进行设计过程中监管，

这点也是很重要的，不要一听到监管就是一个恶狠狠的甲方站在身后

往死里压你的设计用量和设计时间，这样的我也遇到过那样太低级，
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好的监管是多的要纠正，冒的也纠正共同做好这个项目。你要好好想

想，如果没有甲方参与，你的设计有多少是在除了技术以外进行材料

用量进行监控的？

3、我的一个观点是，剪力墙钢筋含量是设计人在进行施工图之

前应进行预估的，这样你的材料用量才是可以控制的，如果你简单认

为在施工图设计时卡得严点就不会浪费的，那只是自我安慰而已，如

果整个设计方案都是用量多的事实，好比你的方案是100 公斤单方，

就是节省 20%也还是 80 公斤单方。如果你的方案是 38 公斤单方，

就是增加 20%，也还是节省的设计。

4、基础和地下室的差异更大，不能直接去比较，上来不说地基

情况，就说设计也就多少公斤之类，你可以当笑话听听，我的部门做

过一个项目，按原设计只有一层地下室，施工的时候因为多方面原因，

甲方要做二三层地下室，你别跟我讨论为啥后面的用钢量比前面的

多，这我解释不了。

5、还有一个事是你也许永远得不到一个真实的钢筋含量，专门

做概预算的基本不进行施工，有些东西与实际不相符。搞施工的出于

跟甲方结算的原因，他会在给你的数据上做一些调整。我在 2002 年

做的一个项目，前期两个楼完了后又做了四个楼，结果甲方找来说二

期整体造价增加了15%，这就不仅是钢筋的问题了，反复地对比两期
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的图纸，户型基本一致，面积一样，层数也一样，我那时候也比较懒，

节点也是拷贝复制，咋看都是一样的，咋就差出15%完全搞懵了！折

腾几个星期后才知道有个名词叫“低价竞标”，两期的施工单位是一

家。

扯淡了半天，我们部门的住宅设计钢筋含量是多少？

我的同事也来问我，害得我只好打电话问问施工单位，我们这两

年只做了三个住宅项目，好在不多，打几个求人的电话不算费劲，除

了不知道施工单位是否有所增减：
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/33=45kg/m2。恒大的标准是建筑面层 130mm时是 50~56kg/m2，

万科的标准没有面层的区分，以厦门标准低限值是 52kg/m2。按万

科说法还要加上二次结构钢筋用量比如 8公斤，大概是 53kg/m2，

好像差不多，不过说来说去好像还是标准不一致。

写了这么多只是想说认真对待剪力墙设计，注意结构设计方案，

做到万科、恒大钢筋含量标准还是不大困难的，我的同事去我院结构

优化中心帮忙，那个项目的地上标准层像墙体、暗柱等已经按结构规

范的最低标准去做的，如果说这样去优化那是没有方法了，最后还是

调整了结构方案，去掉没用的墙体，增加最给力的墙体，还是节省出

来了，当然节省的大头不在这，主要是地下部分，这个以后我有感觉

再说。


